
经文：使徒行传十五章 1
至 21 节

这次瘟疫大流行让我
们 有 机 会 看 清 楚 自 己 的
内 心 是 如 何 的 。 许 多 人
没有想到，连自己也会盲
抢口罩，囤购粮食，失控
了。在二十一世纪，恐怕
高 科 技 世 代 可 以 改 变 世
界生活的步伐运作，但改
变 不 了 人 心 的 恐 惧 和 人
性的丑陋。疫久见人心。

究竟是什么原因使我
们 这 次 有 那 么 大 的 恐
慌 ？ 而 教 会 在 疫 情 高 峰
期 间 暂 停 聚 会 的 回 应 正
确 吗 ？ 让 我 们 透 过 使 徒
行传第十五章来思想。

一．问题突如其来，
应对招架不住

使徒行传第十五章描
述 当 时 教 会 遇 到 一 个 棘
手的问题。

有 几 个 人 从 犹 太 下
来，教导弟兄们说：你们若
不照摩西的规例受割礼就
不能得救。保罗和巴拿巴
与他们大大地争执辩论起
来。（徒 15:1-2）

这是一个前所未有、
突如其来的问题。当时福
音从犹太人的群体渐渐也
传给了非犹太人的群体，
教会里开始有犹太人和非
犹太人在一起敬拜团契。
以前没有问题，因为大家
都是犹太人，但现在有外
族人了。结果当时就有犹
太人来告诉这些信了耶稣
的非犹太人说：你们要跟
我们犹太人一样行割礼，
才可以得救。

我们需要行割礼才得
救 吗 ？ 我 们 都 知 道 不 需
要 。 这 个 问 题 对 我 们 而
言不是问题，因为我们现
在有全部圣经的启示，有
很 完 整 的 真 理 的 教 导 。
可 是 对 当 时 耶 路 撒 冷 教
会来说，这是一个全新的
问 题 。 当 全 新 的 问 题 出
现，自然就有很多不同的
看 法 。 经 文 描 述 保 罗 和
巴拿巴就跟他们“大大地
争执辩论”（徒 15:2）。这

是一个很强烈的用词，在
新 约 圣 经 里 没 有 另 一 处
可 以 找 到 这 样 的 形 容 。
不只是辩论，而且是争执
辩论，不只是争执辩论，
而且是大大地争执辩论，
还有“使徒和长老聚集在
一起，商议这件事，经过
了 很 多 的 辩 论 ”（徒 15:
6-7）。 换 句 话 说 ，要 怎
么处理，基本上大家都没
有把握，甚至出现有点招
架不住的局面，毕竟这是
一 个 以 前 没 有 处 理 过 的
棘手问题。

虽然救恩真理是很清
楚的，但要怎样将真理落
实在一个群体的文化和传
统中，就不是一加一等于
二那么简单的问题。因为
当中牵涉了传统与传统之
间、民族与民族之间要如
何共处的种种问题。

今天我们面对 2019 冠
状 病 毒 病（COVID-19）恐
怕也是这样。大家都相当
紧张，也有人为此大大争
执辩论。因为我们对这个
问题知道得太少了，就像
当日的耶路撒冷教会面对
新问题一样。难怪大家会
恐慌、害怕、彼此争执，有
一点招架不住。

既然是这样，就让我
们 稍 安 毋 躁 。 或 许 可 以
因 此 稍 微 原 谅 自 己 曾 有
那些过度的反应，不妨也
稍 微 原 谅 一 些 应 对 措 施
上的不足，因为我们对它
的认识太少了，大家都在
探 索 。 如 果 因 为 他 人 的
反应伤害了我们，让我们
原谅他们，因为大家都没
经验。反过来说，如果是
我 们 在 言 语 和 行 为 上 伤
害了身边的人，就跟对方
道 歉 。 让 我 们 不 彼 此 责
怪，因为在任何时候，当
又 要 面 对 这 类 突 如 其 来
的、全新的问题，大家又
会有一点招架不住。

不过，再怎么样招架
不住，问题总要有一个应
对 的 方 案 。 在 这 段 经 文
中我们看到一个原则：信

仰核心不妥协，但规条对
策可以随机应变。
二．信仰核心不妥协，规

条对策随机应变
首先必须留意，这次

耶 路 撒 冷 教 会 面 对 的 并
不是信仰受逼迫的问题，
而 是 一 个 要 如 何 让 真 理
落 实 在 特 殊 环 境 的 问
题 。 有 一 群 犹 太 人 坚 持
一 定 要 为 外 族 人 行 割 礼
（徒 15:1）；另一群犹太人
持相反看法，保罗和巴拿
巴认为不需要行割礼（徒
15:2），而 彼 得 基 本 上 是
跟 保 罗 和 巴 拿 巴 持 一 样
的立场（徒 15:7-12）。之
后 是 雅 各 为 大 家 的 发 表
和 商 议 作 总 结（徒 15:
13-21）。 雅 各 基 本 上 也
是 支 持 不 需 要 行 割 礼 的
看法，他引用阿摩司书肯
定 上 帝 的 救 恩 不 是 单 单
给犹太人，也是预备要给
外族人的，就是给全世界
的人。

但请留意：这个会议
最 终 的 议 决 是 什 么 呢 ？
它 并 不 是 一 加 一 等 于 二
那 么 简 单 的 处 理 。 雅 各
说 ：“ 所 以 ，我 认 为 不 可
难 为 这 些 归 服 神 的 外 族
人，只要写信叫他们禁戒
偶像的污秽、淫乱、勒死
的 牲 畜 和 血 。 因 为 自 古
以来，在各城里都有人宣
讲摩西的书，每逢安息日
在 各 会 堂 里 都 有 人 诵
读。”（徒 15:19-21）

这会议的决定表明信
仰 的 核 心 和 对 救 恩 的 教
导 不 能 改 变 。 得 救 并 不
需要行割礼，不要难为这
些 归 服 上 帝 的 外 族 人 。
但与此同时，外族人也要
稍微体谅犹太人，因为在
各城里，就是在整个大环
境，对律法的要求是存在
的 。 所 以 ，会 议 的 总 结
是：彼此体恤。外族人不
用行割礼，但既然大家生
活 的 整 个 大 环 境 是 很 看
重律法的，而又要在同一
个屋檐下一起敬拜，一起
承担福音的工作，所以是

不 是 外 族 人 也 应 禁 戒 偶
像的污秽，就是不要吃祭
过偶像的食物，还有禁戒
淫乱、勒死的牲畜和血，
就是不要吃带血的食物，
也不要吃血。

在这个决定下，真理
教导没有改变，依然是：
人是靠耶稣得救，不是靠
吃不吃祭拜偶像的食物，
不 是 靠 行 律 法 得 救 。 但
是，既然大家是在基督里
的一家人，在这样特殊的
处境中，双方是否能彼此
多 体 谅 一 点 ？ 真 理 的 教
导不改变，但是在一些生
活的要求上，双方各让一
步，适度调整。

神学立场不是为立场
而存在，神学立场应该是
为 福 音 而 存 在 。 教 会 在
疫情严峻时暂停聚会，是
很特殊的情况。首先，那
不 是 在 信 仰 上 受 逼 迫 。
如 果 我 们 是 在 信 仰 上 受
逼迫，那我们应该坚持，
就像使徒所说：顺从神过
于顺从人是应当的（徒 5:
29）。因着疫情而暂停聚
会 ，那 是 配 合 环 境 的 需
要，经过多方考量，体恤
不 同 年 龄 层 和 不 同 生 活
背 景 的 人 对 同 一 件 事 情
的感受，就像耶路撒冷会
议 的 决 定 一 样 。 信 仰 真
理的教导没有改变，只是
面对特殊环境的需要，在
落实的时候作出调整。

因环境的需要而暂停
集体敬拜的聚会，不等于
就停止了教会。在香港，
当有八号风球或以上，自
然 就 会 取 消 崇 拜 聚 会 。
在北美，如果遇见暴风、
大雪，教会也会劝请会众
不 要 来 聚 会 。 那 并 不 是
敬拜神学出现了问题，而
完 全 是 基 于 环 境 的 考
量。其实，这就像偶尔我
们 生 病 在 家 不 能 去 教 会
时，自己在家里祷告敬拜
一 样 。 而 现 在 互 联 网 的
方便，更为我们提供多一
个 参 与 敬 拜 的 途 径 。 主
耶稣说：敬拜父，不在这

山上，也不在耶路撒冷，
而 是 靠 圣 灵 按 真 理 来 敬
拜（约 4:21-24）。无论在
哪里敬拜，最重要的是我
们的心；无论在哪里，上
帝 同 样 悦 纳 。 这 是 敬 拜
的生命。

集 体 敬 拜 固 然 很 重
要，但它不是我们敬拜生
命 的 全 部 。 在 暂 停 聚 会
的期间，信徒彼此透过不
同方式，借助科技管道传
达生活讯息和代祷事项，
彼此慰问，不也就是教会
生 活 吗 ？ 只 不 过 没 有 在
同 一 个 屋 檐 下 进 行 而
已。而当环境比较许可，
教 会 就 要 恢 复 集 体 敬 拜
的活动。

这就是信仰核心不妥
协 ，但 是 规 条 对 策 可 以
变。而信仰群体应该互信
同心同行，化危机为转机。

三．互信同心同行，
化危机为转机

经过争执和很多辩论
之后，耶路撒冷会议作出
了结论，带来的结果是：

当时，使徒、长老和全
教会都认为好。（徒 15:22）

“ 全 教 会 ”都 认 为 是
好 ，路 加 在 这 里 要 表 达
的，就是教会作为一个信
仰群体的互信和同心。

当危机在一个群体当
中出现时，它可以像狮子
一样撕裂一个群体，只要
当 中 有 一 个 人 一 意 孤 行
坚 持 散 播 不 同 的 意 见 。
但 是 危 机 也 可 以 像 磁 铁
一样健壮一个群体，只要
当 中 的 人 愿 意 放 下 己 见
去 接 受 众 人 以 为 美 的 决
定 。 而 耶 路 撒 冷 教 会 留
给我们的榜样就是后者。

要保罗和巴拿巴去接
受这个会议的结果并照着
去行是不容易的，因为他
们本来在争辩的思路是不
一样的立场。可是当会议
来到一个结论之后，他们
愿意以会议的结论作为自
己的立场。更重要的是，
大家都看这不单单是一组
人的决定，更是圣灵在当
中的作为！保罗带着教会
的书信回到安提阿，信中
这样说：“圣灵和我们都同
意，不把别的重担加在你
们身上”（徒 15:28）。全教
会将这次的决定看为好，
而安提阿的众人也因着信
上的话而感到欣慰，这就
是 在 基 督 里 的 互 信 和 同
心 。 使 徒 行 传 接 着 便 记
载，教会展开第二次宣教
布道行程。将危机化为了
转机，多么美的一段记载。

在这次疫情中教会所
经历的，是历史的一部分；
我真盼望所留下的记载，
是像使徒行传描述耶路撒
冷教会“当时，使徒、长老
和全教会都认为好”。因
为知道有圣灵在我们当中
掌权居首位，我们就在圣
灵里互信同心同行，将这
次的危机化为转机。

结语
疫久见人心。但愿这

个 经 历 让 我 们 更 认 清 自
己的内心，看清楚自己是
如何待人处事，也同时操
练 我 们 有 更 广 的 胸 襟 去
彼 此 体 恤 。 因 为 知 道 圣
灵在我们当中，我们就愿
意不分你我，一起流露出
在基督里的合一，成为主
福音的见证人。

来源：金灯台

以弗所书 2:8 说：“我
们原是祂的工作(原文是
“杰作”)，在基督里造成
的，为要叫我们行善，就
是 神 所 预 备 叫 我 们 行
的。”

以弗所书第一章可分
为两大段：

第一段是说到神恩典
的 丰 富 ——“ 神 在 基 督
里，曾赐给我们天上各样
的福气”(1:3)；

第二段是使徒保罗的
祷告——“使他们真知道
在基督里所得到的大能
大力”(1:20)。

以弗所第二章是解说
第 一 章 所 说 的“ 属 灵 福
气”和“大能大力”：藉着
主耶稣从死里复活所得
的恩典和能力，把基督徒
所得的救恩说得完全无
遗了。

(一)我们未信以前的
光景：

以弗所书 2:1 说：“你
们死在过犯罪恶之中”，
这是我们未信主以前的

光景。我们若要明白救
恩，灵性要更进一步，唯
一要解决的的是应当明
白我们以前“本来”的惨
况。圣经不止告诉我们
是 一 个“ 罪 人 ”，是 一 个
“作恶犯罪的人”，圣经还
告诉我们，我们都是“死
人”，死人是没有办法改
良的，除非他从死里复活
——“ 基 督 使 我 们 活 过
来”。

死人所缺乏的就是从
"死里复活"，我们的生命
原 来 不 只 是“ 死 ”，还 是
“坏到极点”，无药可救，
更不能修理，除非神藉着
基督十字架的救赎，使我
们从“死里复活”,才是唯
一解决的办法。

另一方面，我们必须
明白，一个“死人”不止无
法改良及修理，一个“死
人”就是越来越腐烂，越
败坏，如果不及时使他复
活，那么他就更加腐烂，
更加败坏。死人不能从
他自己得着“生命”，必须

从 外 面 得 着“ 复 活 的 生
命”，这生命就是神藉着
主耶稣死在十字架上舍
命流血才能得着，就是我
们所说“悔改信耶稣”而
来的“复活生命”。

这“ 死 ”不 是 肉 体 的
死，身体的死，而是“灵性
的死”——死在罪恶过犯
当中。“过犯”原文是“越
规”，如同赛跑一定要照
着“直线”为界，一过界就
是犯了运动的规则，就失
去比赛的资格。“罪恶”就
是 肮 脏 和 污 秽 的 东 西 。
若 非“ 过 犯 ”重 些 ，就 是
“ 罪 恶 ”轻 些 ；若 非“ 罪
恶”重些，就是“过犯”轻
些；我们一生就是在这两
者之间得罪神，得罪人和
得罪自己而无法自拔和
自救。主耶稣曾说过人
是“死的”：“我实实在在
的 告 诉 你 们 ，那 听 我 的
话，又信差我来者的，就
有永生，不至於定罪，是
已经出生入死了。我实
实在在的告诉你们，时候
将到，现在就是了，死人
要听见神儿子声音，听见
的 人 就 要 活 了 。”( 约 5:
24-25)

因为是“死人”，因此
对神的声音，神的荣耀和
神的圣洁无能为力，无法
反应，只好绝望等死。即
知道人是“死的”，所以第
一要紧的是要胜过死，人
是不怕罪的，但人都是怕
死，因为人里面有“毒”，

但强壮的生命不怕“毒”，
因为强壮的生命抗“毒”，
生命有抵抗力就不怕毒，
也不怕死，但软弱无抗体
的生命就怕毒，也怕死，
因为他们软弱有罪，所以
就会“病和死”。惟有靠
着神的儿子得胜死亡的
生命进入我们的里面，我
们才是可以得胜病毒和
死亡而成为“新造的人”
(林后 5:17)，成为“永生神
的儿子”(约 3:16)，过着活
人和得胜的活泼生活。

主 耶 稣 在 世 不 曾 犯
罪，是因为祂家庭环境特
别好么？那个时候的社
会好么？世界不会引诱
祂么？撒但不会攻击祂
么？都不是，反而因为要
使主耶稣失败与犯罪作
恶，魔鬼及世界更加引诱
祂，攻击祂，百般诱惑祂，
然而主的生命是胜过世
界、死亡、罪恶的权势, 祂
不但胜过这一切，祂还有
能力拯救和帮助信靠祂
的人胜过世界、死亡、罪
恶和痛苦，因为祂里面有
得胜的生命，所以使凡信
靠祂的人也可以胜过世
界、死亡、罪恶、痛苦和撒
但的攻击。

(二)神在基督里的救
恩：

圣经继续说：“那时，
你们在其中……”；又说：
“那时你们行事为人随从
今世的风俗”；又再强调
说：“我们从前……放纵

肉体的私欲，随从肉和心
思的所喜好的……”,越说
越坏越恶，就在我们还每
况愈下的光景中，第四节
说：“然而神既有丰富的
怜 悯 ，因 祂 爱 我 们 的 大
爱”，神藉着主耶稣十字
架舍命流血的大恩扭转
乾坤, 转败为胜，把我们
罪人从“过犯罪恶当中拯
救出来。”神怎样把生命
放在基督里面使祂复活
过来，同样神也将生命因
信主耶稣基督的复活放
在我们里面，“在基督里”
我们就与基督一同活过
来，生命重现，生活重开，
得胜和成功绽放在我们
面 前 ，如 同“ 太 阳 花 ”或
“向日葵”般活泼地活在
世界和众人面前，为主作
复活的见证，活在这败坏
和死亡的世界和世人面
前。“惟有神”才能作到这
一点，因为“除祂以外，别
无拯救，因为在天下人间
没有赐下别的名，叫我们
可以得救。”(徒 4:12)

(三)神在基督里的得
胜：

保罗在这里告诉我们
“在基督里”就是进入基
督的得胜。保罗在罗 6:3
告诉我们，“浸礼”就是进
入 基 督 的 方 法 ( 原 文 是
“浸入基督”)。保罗又在
林前 1:13 告诉我们藉着
“信心”将我们接驳进入
基督里面，不是靠着我们
外 在 的 努 力 ，追 求 或 方

法，而是藉着“信心”把我
们带进基督里面。

戴德生一生不知花了
多少时间和努力，想尽方
法务求过着得胜的生活，
但他承认终归失败。有
一天，当他翻开圣经读到
约 15:1-8 的时候，突然之
间恍然顿悟，原来不是靠
自 己 的 努 力 ，外 在 的 追
求 ，才 能 过 着 得 胜 的 生
活，因为神藉着我们的信
心“已经进入基督里面”，
不 是“ 你 作 枝 子 ”，而 是
“ 你 是 枝 子 ”，我 们 已 经
“是”葡萄树上的枝子, 早
已“联”在基督里，我们已
经有了得胜的生命，因为
本 来 我 们 就 是“ 枝 子 ”。
今日，我们用这样的“信
心”紧靠着主的得胜成为
我们的得胜，从此生命改
变，生活改变，为神“多结
果子”荣耀神，为祂成就
大事。有一次“凯尔西”
聚会请他讲道，他将这一
个失败的经验与所有赴
会的人讲：“我失败了，我
总不能得着，但当我信的
那一天，我就有了，我得
着了。”伟大成功的人的
见证，值得我们效法和跟
随。今日，如果我们也要
过着得胜和多结果子的
生命和生活，也决不能例
外。

愿尊贵、荣耀、权柄、
能力、救恩和得胜，都归
在主的名下，直到永永远
远。啊们。
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在基督里的杰作在基督里的杰作

◎黄志伦疫久见人心疫久见人心


